

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Los falangistas presos en el fuerte de San Cristobal, recabaron la ayuda de los republicanos, detenidos en la misma prisión, para huir. Y después de combatir contra los italianos jugaron a Francia al grito de «Primero rojos que italianos».

Para que luego hable Franco de la unidad de su retaguardia.

REDACCIÓN: ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Ribot, 39

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, jueves 26 de Mayo de 1938

18 Bases-Año VIII

Núm. 568

## Demócratas y fascistas, regatearán hoy otra vez en el seno del Comité de Londres. Y, como siempre, el pueblo español echará por tierra todos sus planes

### ¿Qué sería España si triunfara Franco?

por MANUEL CORDERO

No se alarme el lector. Lo que me propongo escribir no tiene otro alcance que el de bucear un poco en el sombrío horizonte que ofrece la España fascista. Pretendo ofrecerle un cuadro más o menos imaginativo de lo que sería España dominada por el fascismo triunfante. ¿Qué sería España? ¿Monarquía o República? La otra República murió bajo la acción del golpe de Estado de Pavía, triunfante en el primer momento. Murió sin lucha. Después otro golpe de Estado restauró en el trono a Alfonso XII. Ni en uno ni en otro hecho de armas hubo resistencia del pueblo que estaba fatigado de las guerras civiles que le había dejado la monarquía al desaparecer con la abdicación de Amadeo. Ahora, las cosas ocurrieron de manera muy distinta. El pueblo tomó las armas e hizo frente a la sublevación militar desde el primer momento. La segunda República conquistó el derecho a subsistir con la sangre generosa del pueblo que la proclamó. La sublevación como golpe de Estado, fracasó. El pueblo sin armas la venció. Para sostenerse, los generales rebeldes tuvieron que indignificarse y envilecerse buscando en el extranjero la fuerza que no encuentran en el interior del país. Este es un signo de debilidad de los facciosos.

Alfonso XIII abandonó el trono de España sin defenderlo. Ahora, sin duda, buscando ayuda para la restauración de la monarquía, estuvo, acompañado de su hijo Juan, hablando con Mussolini y con Hitler en Roma. ¿Qué trataron? ¿Qué le ofrecieron? Todos sabemos que Franco, en la zona rebelde, no es más que un mascarón de proa. Los puestos de mando y de dirección, están en manos de italianos y alemanes. Lo que se hiciera en España si lograran la victoria había de llevar su consentimiento y aprobación. Alfonso XIII lo sabe, y por eso, acude a los amos de la fuerza y no a Franco en demanda de auxilio. El problema es delicado y espinoso para los fascistas que, unidos para combatir y derribar, si pueden, la República, están discrepantes en cuanto a régimen político futuro que impondrían al país.

Los fascistas hacen la guerra a crédito. Según una información que hemos leído en un diario francés, deben ya a Alemania TRECE MIL MILLONES de francos. ¿Y cuánto deben a Italia? ¿Igual cantidad? Esto representaría la hipoteca de la economía española para medio siglo. El pueblo español no puede soportar una carga tan pesada. Tendría que limitar su vida y sus aspiraciones a trabajar para el extranjero. Sería una esclavitud horrible, insostenible. Esto reanimaría la rebeldía constante del pueblo español.

Por otra parte la situación económica como consecuencia de la guerra, sería desesperada. El ejército invasor, guiado por los generales traidores, compláciese en destruir pueblos y ciudades, riqueza material que perteneció, en su inmensa mayoría, a las oligarquías que financiaron la sublevación. Su ruina como clase, es ya evidente. Si piensan en recuperar sus riquezas, están bien equivocados. Su despertar va a ser de una desilusión catastrófica. Para muchos de ellos, la muerte sería un bien superior a la supervivencia. Justo castigo a su perversidad.

Los crímenes políticos cometidos cuéntanse por cientos de millares. Los cegó la pasión y el odio político. Una pirámide de muertos y un mar de sangre se interpone entre ellos y el pueblo. Sobre esta base, no puede tener asiento firme ningún político en España.

### La dignidad de los Sindicatos

A nosotros no se nos puede confundir con el enemigo. Nosotros sabemos lo que representa el Sindicato en la vida moderna. Y lo sabemos entre, otros motivos, porque estamos sindicados desde que se inició nuestra vida de trabajadores. Presentamos la credencial para salir al paso de la malicia y para justificar nuestra fiscalización. Frente a quienes sostienen que el cariño a la organización veda todos los accesos a la crítica pública, nosotros nos atrevemos a firmar que en estos momentos sólo el cariño al Sindicato otorga derecho a la fiscalización. Y vamos a explicarnos.

Llegado el 19 de Julio, en aquellos terribles primeros momentos en los que el pueblo español se lo jugó todo, sin el espíritu de clase creado en los trabajadores por las organizaciones y los partidos políticos obreros, se hubiera perdido todo. Sin la gloriosa respuesta del proletariado que hizo frente al enemigo e improvisó todo lo que el enemigo había desarticulado, la rebelión militar hubiera triunfado en pocas horas. Y España hubiera tenido el mismo fin que Austria.

Los hombres que viven en la España leal, no pueden olvidar que viven y que viven en régimen de libertad, gracias al esfuerzo sublime de los trabajadores. Y porque no pueden olvidarlo, el agradecimiento anula su derecho al descontento. Es posible que en algunas cosas no lo hayamos hecho bien; pero es seguro que lo hubiera hecho peor para ellos el fascismo, si el fascismo hubiera logrado imponerse.

Pero a nosotros no puede detenernos esa consideración. Y al decir nosotros, englobamos a todos los que en aquellos momentos trágicos empujamos las armas y aun más a

En estas condiciones el régimen que implantaran no tenía posibilidades de afianzamiento, ni fuerzas de sustentación en el interior del país. Alemanes e italianos quedarían en España. De hecho sería un régimen de ocupación extranjera, que haría resurgir el sentimiento de independencia nacional con una vitalidad y una energía incalculables. Todo esto nos conduce a esta conclusión: No vale la pena de pensar cómo sería el régimen político fascista triunfando Franco, porque no sería nada. Lo que quiere decir que su causa está definitivamente perdida. España no tolerará eso. Si el golpe de Estado hubiera triunfado por su propio impulso, sin haber acudido a la recluta de tropas negras, al auxilio de ejércitos extranjeros, a la destrucción de ciudades y al asesinato colectivo, podía crear un régimen político más o menos duradero; pero el camino seguido es contrario a la dignidad y a la caballerosidad de los españoles y no lo toleran. El tiempo pongo por testigo.

los que además de su combatividad, ofrecen con su historia otro mérito: haber preparado, a fuerza de sacrificios y de amor a las ideas, la combatividad de las masas que hicieron pedazos la primera acometida del enemigo. A nosotros no puede detenernos esa consideración y en cambio nos empuja esta otra: Es preciso impedir que se desnaturalicen nuestras esperanzas; es necesario engrandecer nuestra obra, para que sea algo más que un mal tolerado en la España que sufre, para que sea mañana la base de la España que resurja.

Por eso se enciende nuestra indignación cuando vemos Comités de control embarcados en la indigna tarea de hacer imposible la vida a los ciudadanos, cuando la calidad de la producción disminuye porque disminuye el esfuerzo del productor cuando se pone de manifiesto la ruindad y el egoísmo en una obra santa que soñamos libre de todas las taras.

Y como los insensatos son pocos y muchos los dispuestos a darlo todo por la causa, no nos cansaremos de fustigar a éstos para que acaben con los arribistas, con los caciques, con los ineptos, con los traidores, con los sinvergüenzas.

Compañeros: le hace falta a España, que es mucho. Y le hace falta al ideal, ¡que es más!

(De «El Diluvio»).

### Servicio automóvil para pasajeros Mahón-Ferrerías

Salidas de Mahón, plaza de la Libertad, 8.

Salidas de Ferrerías, calle de Deán Febrer, 18.

Servicio de ida y vuelta, mañana y tarde, los martes, jueves y sábados.

Informes y pasajes: en Mahón plaza de la Libertad, 8; en Ferrerías, calle Deán Febrer, 18. 3 5

### Junta de Vestuario de Mahón

ANUNCIO

Debiendo proceder esta Junta de Vestuario a la adquisición de alpargatas, para el Ejército, se hace saber por medio del presente anuncio para que cuantos lo deseen, presenten sus ofertas por escrito todos los días laborables de nueve a doce de la mañana, en las oficinas del Parque de Intendencia en Villa Carlos donde tendrán a su disposición el cálculo de necesidades, hasta el día 28 de actual, a las 10:30 horas, que se reunirá la Junta en primera convocatoria y a las once horas en segunda.

Las ofertas se presentarán bajo sobre cerrado, expresando en ellas el número de pares, medidas y precios de los mismos.

Las condiciones para la subasta serán las determinadas en la Orden Circular de 20 de Julio de 1933 (Diario Oficial número 168).

Mahón 23 de Mayo de 1938.—LUIS ARENAS.

### Alcaldía de Mahón

MOZOS DE LOS REEMPLAZOS DE 1925 y 1942

Para cumplimiento de las instrucciones recibidas de la Autoridad Militar de la Isla por mediación de la Delegación del Gobierno de la República en esta, se ha de proceder a confeccionar una lista de los individuos vecinos de esta localidad y término municipal que se hallen comprendidos en los reemplazos de 1925 y 1942 con advertencia a cada uno de ellos que estén preparados con plato, manija, cuchara y zapatos en buen uso, para incorporarse al Ejército tan luego lo disponga el Mando.

Al hacerlo público para conocimiento de los interesados, he de advertirles de la obligación que tienen de presentarse seguidamente en el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento para inscribirse en la mencionada lista.

Mahón 25 de Mayo de 1938.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6:30 tarde y a las 10 DOMINGO a las 3:45, 6:30 y a las 10 LUNES a las 6:30 y a las 10

igual a las señoras de postales cinematográficas.

COSTA DEL PACIFICO (documental)

VIA A CIUDAD ESPAÑOLA (instructiva)

CACERES ACIDENTADA (dibujo)

y la superproducción americana

Hollywood al desnudo

por CONSTANCE BENNETT y NEL HAMILTON.

Amores, intrigas, rivalidades, etc. Todos los secretos de la Mecca del cine revelados.

Pronto: YO NO QUIERO IRME A LA CAMA. ¡ESTO ES MUSICA!

# Pese al abundioso material extranjero, nuestras fuerzas conquistaron la Ermita de Guda capturando en otras operaciones 720 prisioneros, entre los cuales hay oficiales y sargentos

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En la zona de Tremp, nuestras fuerzas ocuparon la Ermita de Guda y algunas alturas de Conquet, haciéndose varios prisioneros. Se han pasado a nuestras líneas un cabo con su escuadra, armamento y municiones. En operaciones efectuadas ayer en la misma zona capturamos 720 prisioneros, entre ellos bastantes oficiales y sargentos.

**LEVANTE.**—Apoyado por masas de aviación y artillería, el enemigo ocupó Umbria y Cabezo Alto del sector de Corbatán. En el sector de Mosqueruela nuestras fuerzas reconquistaron brillantemente el vértice Cap de Gorri.

Fueron rotundamente rechazados en los demás sectores de este ejército todos los ataques rebeldes.

Demás ejércitos sin noticias de interés.

### La ofensiva republicana en el sector de Tremp, prosigue

Barcelona.—Las tentativas desesperadas que han hecho los rebeldes para recuperar el Macizo de San Cornelio, ocupado ayer por las tropas republicanas, a las cuales permite dominar la ciudad de Tremp, han sido todos rechazados. El enemigo ha sufrido grandes pérdidas y ha abandonado en el terreno centenares de muertos y heridos. El material de guerra recogido por los soldados leales en el curso de estas operaciones es muy importante y no ha podido ser aún clasificado. Las posiciones republicanas de San Cornelio han sido fortificadas y extendidas.

Al Norte y al Noroeste del Macizo, un ataque minuciosamente preparado, ha permitido a las fuerzas leales apoderarse de los pueblos de San Román de Abella y de Bestus, situados a unos 11 kilómetros de Tremp.

El círculo alrededor de Tremp, se encuentra aún comprimido. Las fuerzas leales avanzan hacia el Este, Nordeste y Sureste; las vías de acceso que conducen hacia Tremp, al Norte y al Sur, han sido cortadas en varias direcciones y el camino de la retirada está bloqueado por la montaña. Tremp y sus alrededores, están bajo el fuego de la artillería republicana.

En el frente de Ternel, los ataques que los rebeldes han comenzado sobre el cinturón defensivo republicano del Arco, actualmente reducidos al sector de Cedillas, han sido todos rechazados. Las sólidas posiciones establecidas todas a lo largo de la línea, han sido mantenidas cerca del borde Este del Arco.

En el sector de Mosqueruela, violentos combates se han desarrollado durante todo el día. Con el fin de evitar pérdidas inútiles, una posición avanzada aislada, ha sido rectificada a una línea prevista.

En diferentes puntos del sector de la costa, los rebeldes apoyados por la aviación, han desencadenado violentos ataques que han sido fácilmente rechazados. El enemigo ha sufrido grandes pérdidas en hombres y material.

### Consejo de Ministros

Barcelona.—Ayer se celebró Consejo de Ministros presidido por el Dr. Negrín. A las 3 de la tarde suspendióse la reunión para reanudarla a las 4'15 terminando definitivamente a las 7'30. El señor Hernández al dar la referencia oficial dijo: El Consejo ha sido informado de la situación militar por el Dr. Negrín. Se han examinado y confirmado diversas penas de muerte por delito de derrotismo, espionaje y alta traición. Los ministros han acordado por unanimidad mostrarse conformes con la actuación del señor Alvarez del Vayo en Ginebra y expresarle su felicitación.

Se ha examinado la situación internacional después de las reuniones de la S. de N. y por último se ha aprobado una combinación de gobernadores.

Cinco trimotores rebeldes bombardean Port-Bou, volaron sobre territorio francés y siendo ahuyentados por las baterías francesas.

Cerbère.—Cinco trimotores rebeldes han aparecido en esa región a las 2 horas. La D. E. C. A. de Banyuls-Sur-Mer ha disparado algunos cañonazos cuando volaban sobre territorio francés. Los aviones han lanzado sobre Port Bou unas treinta bombas de gran peso. Los tiros han sido seguidos desde Cerbère, donde los cristales de las casas temblaban a cada detonación. A consecuencia de la altura que los aparatos volaban, los bombarderos no han podido precisar su tiro. Las bombas han caído todas en la montaña.

No ha habido ni víctimas ni daños.

### Reina gran expectación ante la reunión que debe efectuar hoy el Subcomité de No Intervención

Londres.—El Gobierno efectuó ayer su acostumbrada reunión semanal. Lord Halifax informó a sus colegas de las gestiones realizadas por los diplomáticos ingleses en ocasión de las elecciones del domingo último en Checoslovaquia. Se tiene la impresión de que el Consejo ha adoptado las medidas necesarias para negociar la solución al problema de las minorías sudetas. También se ha examinado la situación de la guerra española cambiándose impresiones sobre la reunión que debe celebrar hoy el Subcomité de No Intervención.

Se cree que los representantes de Italia y Alemania propondrán un plan transaccional frente al plan franco británico. Sin embargo, otros informes oficiales aseguran que el plan de retirada de «voluntarios» ha sido aceptado por Italia y que Alemania opone varias reservas en lo que respecta al control naval. La U. R. S. S. se reserva su opinión para después de las deliberaciones.

En los medios políticos y diplomáticos reina gran expectación para conocer los resultados de la reunión de hoy del Subcomité, especialmente la posición que adoptarán los delegados fascistas.

“Antes rojos que italianos”, dicen los falangistas.

### Detalles de la sublevación de los falangistas, prisioneros en el fuerte de San Cristóbal

San Juan Piet de Port.—Las informaciones que llegan de la España rebelde confirman la importancia del levantamiento de los falangistas, presos en el fuerte de San Cristóbal de Pamplona. No se trata de una fuga de prisioneros, sino de una verdadera sublevación que busca todos los medios para correr a otras ciudades de la zona facciosa.

Se considera que estos desórdenes son producto del malestar reinante desde hace mucho tiempo en la zona rebelde.

El primer choque serio se produjo hace unos dos meses, cuando elementos falangistas muy importantes de Navarra, dirigidos por Gregorio Apertegui, jefe de Falange en la región, organizaron un golpe de mano con el fin de apoderarse del general Franco. El complot fue descubierto y Apertegui y sus partidarios, entre los que figuraban conocidos falangistas, como Patricio, Lucio Arrieta y Zabalza, fueron detenidos.

Doscientos falangistas comprometidos en el movimiento, fueron encarcelados en el fuerte de San Cristóbal, antigua fortaleza situada a ocho kilómetros de Pamplona. Allí se encontraban ya otros que habían sido detenidos desde el principio de la rebelión y otros hechos prisioneros en Euzkadí, Santander y Asturias; en total más de mil presos. Entre ellos se hallaba el coronel de Artillería, Victor Carrasco, el cual siendo gobernador de Logroño, no quiso participar en la sublevación militar; Andrés Espinosa, célebre alpinista vasco, que logró el solo verificar la ascensión al Kilimandjaro, así como jefes y oficiales de las milicias del Norte. Hace solamente algunos días el hermano del ministro Irujo fue trasladado del fuerte a la prisión de Pamplona.

Seguidamente del arresto de Apertegui y sus partidarios, una gran agitación se apoderó de Navarra y entonces fue cuando empezó a circular la consigna que es hoy la de casi todos los falangistas: «Primero rojos que italianos». El segundo acontecimiento importante que es preciso señalar después del complot de los falangistas de Navarra, es la detención del general Yagüe. A partir de este momento la conspiración tomó más grandes proporciones. Con dicho motivo, el levantamiento de los prisioneros de San Cristóbal ha podido producirse con el apoyo de elementos del exterior. En efecto, el domingo al amanecer, grupos de falangistas armados, de acuerdo con el jefe del fuerte de San Cristóbal, atacaron a la guarnición que era hostilizada al mismo tiempo desde el interior por los prisioneros provistos de armas. Todos los guardianes fueron muertos y los presos escaparon.

El golpe triunfó, a pesar de las precauciones tomadas por las autoridades rebeldes que tenían confidencias de lo que se preparaba. La víspera, en efecto, todos los automóviles de los pueblos de la frontera rebelde y hasta los autobuses habían sido requisados. Todos estos vehículos habían sido llevados a Pamplona. Al mismo tiempo los puestos fronterizos habían sido reforzados por requetés y guardias civiles.

### Hitler reduce el número de sus ministros en Viena

Berlin.—El Führer ha firmado hoy un decreto reduciendo el número de Ministerios de Viena. De siete ministros, únicamente quedan ahora tres, los cuales dependerán directamente de Berlín. El Ministerio del Interior de Austria ha sido refundido en el de Instrucción Pública y Cultos.

### Liquidación de la fracasada intentona cedillista

Méjico.—Las últimas noticias dan cuenta de haberse rendido a las tropas gubernamentales un núcleo de 1.200 hombres que habían sido engañados por el traidor Cedillo. También han sido encarcelados todos los jefes y oficiales que simpatizaban con la intentona, habiendo sido separados del Ejército.

Los evadidos del fuerte de S. Cristóbal han publicado un manifiesto declarando que “antes que entregarse a los italianos, irán a Barcelona”.

San Juan Piet de Port.—Las noticias publicadas sobre la rebelión que estalló en el fuerte de San Cristóbal, cerca de Pamplona son enteramente confirmadas después de una encuesta hecha hoy en la frontera.

Todos los puestos fronterizos han sido reforzados y les guardias han recibido la orden de tirar sobre los que intenten aproximarse en las fronteras.

Los evadidos armados se han refugiado en el bosque Irati; primeramente habían hecho circular un manifiesto en el cual declaran que «antes que entregarse a los italianos, pasarían a Francia para ir a Barcelona».

La importancia que se le da a esta rebelión armada y organizada en los medios rebeldes, demuestra que la situación en la retaguardia es extremadamente crítica.

Los falangistas se pusieron de acuerdo con los republicanos para huir de la prisión de Pamplona.

Bayona.—Los comunicados de las tropas rebeldes encargadas de la vigilancia en la frontera, confirman que los falangistas huidos de la prisión de Pamplona, ascienden a 300. A pesar de la barrera formada por los requetés y falangistas movilizados para cerrarles el paso, lograron llegar a la población francesa de San Juan Piet-de-Port. Los prisioneros de que se trata, se sublevaron de acuerdo con algunos republicanos que estaban igualmente en la prisión, sosteniendo una durísima pelea con los italianos. Después de vencer a éstos, violentaron las puertas de la prisión y mataron a muchos guardianes logrando fugarse. Todos están armados y al parecer las armas se las habían proporcionado desde el exterior.

La evasión estaba bien preparada habiéndoles prestado gran ayuda elementos de la población civil.

Las autoridades rebeldes se hallan desconcertadas.

## CINE CONSEY

JUEVES a las 6:30 tarde

Sesión benéfica Pro-Refugiados

La grandiosa obra de aventuras

La zarpa del jaguar y actuación de la pareja de baile infantil

P O M A R E S con preciosos bailes de su fan-oso repertorio

Con cada entrada y localidad se venderá un número para el sorteo de 42 objetos

### Compraria

un Primus; una máquina de hacer hendidors; un banco de finisaje; una maquina de coser escarpin. Informarán en esta imprenta. 2-4

### Colecciones de sellos

Compro por importantes que sean. Ofertas por escrito: M. Andreu, Carretera S. Clemente. 66

### Compraria

tabla de logaritmos. Razón en esta imprenta. 1-3